
眼见他起高楼、眼见他楼塌了是

俗世间永远不缺观众的戏码，这里面

有对高楼的好奇艳羡，也有起不了高

楼的心理补偿，你可以不屑于这种小

杂念，但有的时候，这种围观也有堂

堂的正当性。

两岸都有消费者追捧的台湾胖达

人面包，有洋派的店面、小
!

的代

言、“天然酵母发酵”的承诺，企业

平地起高楼，因为小
!

的丈夫加入投

资，在上海开的店面被叫作“小
!

丈

夫开的面包店”，开业之际小
!

到场

剪彩，带来一干台湾艺人，引得粉丝

尖叫连连。面包价格当然高端，还经

常是有钱买不到。

近日，胖达人的面包被爆添加若

干人工香精，“天然”的卖点原来是

一派谎言，台湾警方已介入调查，扣

下香精原料以作证据。胖达人的高楼

瞬间崩塌，观者应声而聚，纵横评

说，对于食品安全与建构社会信誉

有不少良言，给围观注入了建设性

意义。

声音之一是虚假不实广告就是欺

诈。如果胖达人合法使用人工香精，

消费者可以不买，但无话可说。问题

是胖达人号称自己“掀起了一场面包

革命。天然酵母正式席卷整个烘焙

业，同行纷起跟进仿效。在这个讲求

速食的年代，我们坚持慢工出细活制

作每一款面包。我们的坚持只为了能

让消费者体验什么叫作手感烘焙。从

天然酵母的饲养到面包发酵、烘焙，

每一个架上的面包，从无到有，总共

需要
"

天的时间。正是因为这个不可

取代也不可加速的过程，才让我们的

每一个面包与众不同。”把大路货的

香精加速成的面包说成天然加手工的

与众不同，低成本卖了高价钱，这已

经超越了策划与煽情，而是欺诈和犯

罪。企业今后可要小心了，过度宣传

不只是修辞的问题，可能涉及官司。

也有人指责明星只顾赚钱不负责

任。有人直言就是看着小
!

体态窈窕

啃面包才成为胖达人的粉丝，他们夫

妇又是投资又是代言，给这个天然谎

言圆谎不少，如今造成众人受伤，一

句“没想到发生这种事”太苍白。明

星要做到持久，除了美貌和才艺，信

誉也是必须的。

还有一种声音最有力量：企业没

有诚信、代言没有诚信，绝不能道歉

了事，重罚！“胖达人”称若给消费

者的赔偿金额过高，公司可能会倒

闭，会损害
#$$

多名员工的生计。对

此，围观者反问：不法暴利入了少数

人口袋，赔偿就要让员工生计受损？

这样的企业要倒闭就让它倒闭吧！但

必须查封资产，让消费者及员工求偿

有门。

这个楼塌现场笔者也要挤进来，

是因为面包事大，关系众生，而且这

样的事上下
%$

年、纵横两岸，令维

系我们生命的菜、肉、蛋、水、粮食

样样惊心，餐餐不安。谎言爬上餐

桌，谁能逃过暗算？但真没有什么妙

招，还是老话：法制加道德。再者，

我们自己也要时时校正消费心态，不

要轻易中招。胖达人的一款面包有一

个推介词，大意是：
&$'

的法国巧克

力，如魔法般令你成为香榭丽舍大街

上的女人……面包的本质是充饥，原

料干净、保质期内、再添加些口味风

格就好，它没有能力为人易容，再

者，面包是卖给满大街黄皮肤黑头发

的中国人的，为什么非要假装是香榭

丽舍的一员？但是就有人被这样的词

所吸引，仿佛一个面包在手，就成了

不一样的人，过上了奢侈生活。既被

人骗，又自欺，为什么？

以后我们面对过分华丽诗意的产

品推介，请学学一位老者的淡定。房

产推销员说：我们是高尚住宅……老

者答：我住的两居室也不卑鄙……

﹃
漂
﹄
在
香
港
还
好
吗
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裴高才

趁青春有人为了梦想而离家远
行，趁青春有人北上南下寻找人生方
向。他们去北京追寻梦想，成了“北
漂”。当这些追梦人从内地来到香港
时，被称为“港漂”。

!""#

年，香港赛马会资助数十
名内地应届高考生来港升学，自此打
开“港漂”之门。

$%%!

年，特区政
府允许在港就读的内地生留港工作。
截至目前，在港高校就读的内地生和
留港工作毕业生达

&

万人左右。
每个“港漂”都有自己的故事，

但无论现状如何，他们很少后悔自己
的选择。

“港漂”的创业梦

香港九龙塘创新中心。马屹巍
$%'!

年底成立“一方设计”公司后，
去年将办公室搬到了这里。他看中了
创新中心为设计师提供的房租、培训
等系列优惠，希望自己的公司能在两
年优惠期内茁壮成长。

$%%(

年
"

月，马屹巍辞去上海
的工作，来到香港理工大学攻读设计
实践专业。毕业后在香港多家公司历
练后，他决心去实现自己的创业梦。
他说：“趁着年轻，我还可以做自己
想做的事，不怕失败，大不了回去继
续工作。”

创业之路充满坎坷。“一方设
计”成立后的前三四个月几乎没有收
入，但花费却不少。马屹巍通过朋友
介绍、网络宣传和参加展会等方式，
才让公司业务稍有起色。熬过最艰难
的创业初期，公司业务渐入正轨，他
也从在家办公、租办公桌，发展到租

下一个办公室。
谈起创业经历，马屹巍感慨颇

多：“如果单纯做设计师，我接触不
到这么多。因为创业，我要考虑租房
雇人、参展推销甚至置办办公用品，
这对我是很大的锻炼。”

$%)%

年在香港买房、
$%!!

年成
立公司、

$%!$

年领证结婚……
*+

岁
的马屹巍的“港漂”经历，虽然期间
饱含艰难与辛酸，却是令众人羡慕的
成功故事。

“港漂圈”

“在香港，有问题找港漂圈。”微
博上粉丝超过

&

万人的“港漂圈”，
通过它独特的“一人发问，众人回
答”模式，迅速打造成“港漂”的交
流平台。而它的发起人，是“

,%

后”
“港漂”赵磊。

$%))

年
-

月赵磊成立“港漂
圈”，初衷只是想通过它与身边朋友
分享一些信息，却没想到后来人越聚
越多。如今“港漂圈”拥有

.

名核心
成员，他们希望内地朋友在香港能够
生活得好一点，让两地能多些相互认
识、理解和支持。
“港漂圈”曾组织活动为天水围

的孤寡老人捐赠衣物，赵磊感慨道：
“看着老人们一张张的笑脸，我们觉
得自己是在用实际行动回馈香港社
会，让香港人感受到我们的爱心。”

$&

岁的天津人杨舒玥也是为
“港漂”服务人群中的一员。

$+)+

年
她从香港中文大学毕业后进入香港媒
体做记者。工作之外，她的主要精力
都投入在自己参与成立的社团“爱港

漂”上。
“爱港漂”去

年底成立以来，他
们策划了“光棍
节”百人单身
派对，组
织 了

星座派对以及金融、法律等行业
聚会……杨舒玥说，“爱港漂”希
望在高压的社会环境下给“港漂”
带来归属感，以后也会在融入当地
社会方面作出更多努力。

对于“港漂”来说，香港交通便
利、环境良好、国际化程度高，同时
也住房拥挤、消费偏高、文化差异
大。在各种权衡中，有人选择留下，
有人选择离开。

山东人苏静来香港工作已经
(

年
多，在这里认识了男友，却仍对这个
城市缺乏归属感。“在北京读书时
我没有这种‘漂’的感觉，”她说，
“或许是因为我不会讲广东话吧。”

还有人已经选择离开。深圳人
梅瑾回顾“港漂”岁月时说，感受
最深的是很难融入香港人的“圈
子”。“我会说广东话，所以我觉
得不是语言的问题，而是一个文
化差异的问题。”她说，香港人
注重隐私，跟他们沟通时总感
觉有隔阂在，很难交到知心
好友。

赵磊也认为，“北漂”
更多和经济有关，“港
漂”更多与文化相关。
即使你在香港买了
房、结了婚、拿了
永久居民身份，如
果难以融入香港
社会，那么你
心里感觉还
是 “ 漂 ”
着。

孩
子
比
拼
想
象
力
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《奇怪天堂记》
钟皓茵（香港）

这个奇怪的天堂里有飞翔的兔子，也有准备出航的水果们，还有躲

在雨伞里的鱼……皓茵小朋友，你是怎么想的啊？

《上班族的奇幻旅程》
吴宇杰（台湾）

上班族们化身为戴领带的熊猫先生，优雅的长颈鹿女士，还有趴在树上一看就是想

继续睡
)

个小时的无尾熊……躲进吴宇杰小朋友的奇幻森林，上班族们愉快多了吧？

毛 毛
虫变成了花
蝴蝶、面粉变
成了包子……
继台北、厦门展
出后，第四届海峡
两岸少儿美术大展
本周在北京举办，本
届展览展出了从数万件
优秀作品中精选出的

$++

余幅作品，以“变形
记”为主题，两岸和港澳的
小朋友展示了他们对这个世
界的观察与想象。展览在北京
将持续至

"

月
))

日。
两岸少儿美术大展由云扬天

际文化艺术机构自
$++,

年底发起，
联合两岸多家机构共同举办，至今
已成功举办四届，成为两岸规模最大、
艺术水平最高的少儿美术交流活动。

天
然

插
图
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侯
梦
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留下或离开

常言道：牙痛不是病，痛起来真要
命。今年盛夏时节，饱受牙痛之苦的我
体验了一回到台湾拔牙和补牙。

之所以到台湾看牙，是因为台湾牙
周病医学会理事长、振兴医院牙科主任
彭志纲曾到大陆来进行医学交流。彭先
生的曾祖父是湖北黄陂木兰乡的一位老
中医，

%"**

年出生的彭志纲先生，
%"&)

年在台湾“国防医学院”牙科毕业后，
一直从事教学与临床工作。听了彭先生
的学术报告后，我决定到台湾个人游兼
看牙医，彭先生热情为我做了安排。

到了台北，车行至士林区天母路，

从车窗往外看，众多的牙医诊所分布在
大街小巷，甚至多过银行。我不解地询
问彭先生：“难道台北人的牙齿都不好？
还是他们太爱护牙齿了？”他回答说：
“首先，台湾每年糖的消费量很高，小孩
子从小就喜欢吃糖，人们在饮食方面，
甜食又比较多，因此容易造成牙齿的损
坏。其次，近年来，一般民众养成了每
&

个月洗一次牙的习惯。”
彭先生告诉我，台湾牙医九成在私

人牙医诊所，牙医诊所仅台北市区就达
+$$$

多家，平均每位牙医服务的人数约
为千人左右。这一比例高于美国、日本、
加拿大等发达国家。彭先生原在宋美
龄创办的振兴医院任牙科主任，去年
才创办了自己的牙医诊所。他的诊所
上下两层，底层是办公与病人休息的
场所，上层有

(

间诊室与
,

光室，医
务人员

#

人，其中牙医师
-

人。由于
台湾牙医业竞争激烈，工作的时间较
长。他的门诊工作通常是从上午

"

时
看诊至晚上

"

时，长达
%-

小时。除
每周四由弟子坐诊外，他一周

&

天均
要坐诊。

作为台湾牙周病医学会理事长，彭
先生每周得抽出一天时间参与学会的工
作。在台湾，所有开业或执业的牙医
师都需要入牙医公会，都须缴会费。
每个牙医每年需修

-*

个学分的学术
再教育训练课程，否则会被吊销执
照。另外，在台湾开业的牙医师，
不能通过媒体刊登任何形式的广
告，否则罚得很重，最高达

-$$

万元新台币。
在诊所，彭先生为我洗牙，

然后决定分两次拔掉两颗问题
牙，当他拔掉一颗时，我没有
任何痛感，当即决定请他把另
一颗也拔掉了。半个小时后，
我们就一起共进晚餐了，我
没有感到任何不适。请教他
为何如此高明，他称这是
一个“巧用力”的问题。

第二天，彭先生又给
我补了牙，然后我夜游
了阳明山。此次赴台看
牙，对我来说是一趟愉
快的旅程。

家

! ! ! !中国国民党党史馆本
周迁至台北市八德路国民
党中央党部四楼。国民党
主席马英九出席乔迁揭幕
仪式，他表示，党史馆
将持续扮演档案馆、博
物馆及研究中心

(

种角
色，欢迎各界使用，也
应主动跟学术研究团体
合作，以发挥功能。
近年来两岸交流日趋

频繁，国民党党史馆有不
少大陆人士参观，或来函查
询资料及寻人。
此次是国民党党史资料第

+

次搬迁。国民党党史馆前身
为国民党党史委员会，

%"($

年
#

月
%

日成立于南京，
%"(+

年
%-

月
迁往重庆，为避战火，且三易处
所；

%"*#

年
#

月，抗战胜利后又迁
回南京；第

(

次迁移约
%"*)

年
%-

月前后，国共内战炽烈，
国民党决定将党史核

心史料整理迁
至台湾

台中，后在草屯兴建“荔园”史库保
存；

%"+"

年
&

月，国民党党史资料
迁至台北“阳明书屋”；

%""%

年党史
馆成立，并在

%"")

年
%$

月台北中山
南路国民党中央党部新建大楼启用
后，迁至七楼；

-$$&

年
+

月，中央
党部大楼售予张荣发基金会，照约定
党史馆仍留在原地。此次迁移从去年
(

月开始规划，迁至国民党中央党部
现址。

据悉，国民党党史馆中有许多珍
贵的史料文物，包括孙中山先生硕果
仅存的一颗遗牙、其革命穿用的一双
黄皮鞋、就读香港西医书院时的成绩
单，林觉民与妻诀别书的样本，温生
才烈士为建立共和抛头颅洒热血而被
囚禁的镣铐等。对外公开的史料超过
($$

万件以上。
乔迁仪式后，马英九先后参观一

楼展览厅、四楼馆内库藏室及史料阅
览室等，其中包括翻阅孙中山

%"%(

年“致陈英士函”。函中提到，中国
之海军，合全国之大小战舰不能过百
只，设不幸有外侮，则中国亡矣……
中国欲勤修军备，然后可保障国家独
立，民族生存也。

中国国民党党史馆

第 七 次 搬
黄少华


